

Notes de cours : La prière - Chapitre 9

Apprendre à prier – Les pierres de touche de la prière

Basé sur le chapitre 9 du livre *La Prière* de Timothy Keller – Enseigné par Luigi Pugliese
Les passages bibliques sont extraits de la version Nouvelle Édition de Genève.

Introduction

Qu'est-ce que des pierres de touche?

« La pierre de touche est petite et contient de la silice utilisée pour révéler le degré de pureté d'un morceau d'or ou d'argent. [...] toute prière est, en quelque sorte, impure. Les motivations du cœur ne sont jamais totalement bonnes, et la prière n'est jamais exprimée d'une manière digne de son objet. Dieu ne l'écoute et n'y répond donc que par pure grâce. » (p.142)

Pour rendre efficace nos prières (*La prière agissante du juste a une grande efficacité. – Jacques 5.16b*), la Bible contient plusieurs éléments (pierres de touche). Faisons tout de même attention de ne pas tomber dans le piège d'essayer de trouver une « recette miracle » ou le « secret » ou la « clé » qui fera que nos prières seront tellement bonnes, que nous allons nous attendre à ce que Dieu soit obligé d'y répondre.

Timothy Keller a choisi douze pierres de touche afin de nous aider à connaître quelles sont nos forces et nos faiblesses dans la prière.

Illustration des pierres de touche de la prière



La prière est...

Un travail

(un devoir et une discipline)

Elle « devrait être pratiquée, au moins une fois par jour, de façon régulière, soutenue, résolue et tenace, que nous en ayons envie ou non » (p.143).

Est-ce que le dicton « La parole est d'argent, mais le silence est d'or » est vrai lorsqu'on prie?

Il peut être bon de se retenir de parler et éviter de placoter, bavarder. Le silence sert aussi à camoufler des choses de peur d'entraîner des conséquences; cela se rapproche du mensonge. Certaines familles évitent d'aborder des sujets qui causent des chicanes, disputes. D'autres diront que l'absence de réponse a un sens, est une réponse aussi.¹ Si nous savons parler et que nous n'adressons jamais la parole à ceux qui nous entourent, cela est impoli. Même si c'est difficile pour certains, la vie en communauté nécessite des mots. Dieu veut que nous lui parlions, que nous soyons en relation avec lui. L'apôtre Paul compare même la prière à un combat lorsqu'il écrit aux Romains (15.30) : *Je vous exhorte, frères, par notre Seigneur Jésus-Christ et par l'amour de l'Esprit, à combattre avec moi, en adressant à Dieu des prières en ma faveur.*

Une réponse

(à la prière, une conversation avec Dieu)

La prière est un dialogue. « Dieu nous parle d'abord par sa Parole. Comme l'a dit [Martin] Luther, l'Esprit nous convainc et nous illumine lors de notre lecture, nous l'entendons donc au travers de sa Parole » (p.145). Dès la création, Dieu se promenait dans le jardin d'Éden avec l'homme et la femme. Souvent, lorsque le péché est présent dans notre vie, cela nous empêche de répondre à Dieu, de prier. *Alors ils entendirent la voix de l'Éternel Dieu, qui parcourait le jardin vers le soir, et l'homme et sa femme se cachèrent loin de la face de l'Éternel Dieu, au milieu des arbres du jardin. Mais l'Éternel Dieu appela l'homme, et lui dit: Où es-tu? (Genèse 3:8-9)*

Un équilibre

(entre louange, confession, reconnaissance et supplication)

Chacun des quatre éléments de la prière, mentionné ci-dessus entre parenthèse, est nécessaire. Ils sont inspirés du modèle donné par Jésus, « Le Notre Père » (Matthieu 6:9-13), comme nous l'avons couvert en détails la semaine dernière. Il n'est vraiment pas obligatoire de respecter l'ordre, ni même de tous les utiliser à chaque fois que nous prions. Les Psaumes sont de beaux exemples de type de prières. Toute la Bible est remplie de retranscription d'adresses à Dieu. Le mot clé est : équilibre. « Plus nous verrons la puissance de Dieu, plus nous voudrions dépendre de lui » (p.146).

La prière exige...

La grâce

(prier « au nom de Jésus », selon les Évangiles)

« Le nom de Jésus, loin d'être une formule magique déclenchant mécaniquement les forces surnaturelles ou la puissance de Dieu, est un résumé de sa personne divine et de son œuvre de salut » (pp.146-147). Lorsque nous nous adressons à Dieu, ce n'est jamais par notre propre nom,

¹ <https://l-express.ca/>

mais grâce au sacrifice de Jésus. « Il n'est pas déplacé de s'adresser au Fils ou à l'Esprit, mais la norme est de prier le Père, avec gratitude pour le Fils et dans la dépendance de l'Esprit » (p.147)².

En vérité, en vérité, je vous le dis, celui qui croit en moi fera aussi les œuvres que je fais, et il en fera de plus grandes, parce que je m'en vais au Père; et tout ce que vous demanderez en mon nom, je le ferai, afin que le Père soit glorifié dans le Fils. Si vous demandez quelque chose en mon nom, je le ferai. (Jean 14:12-14; voir aussi Matthieu 11.25-30

En ce temps-là, Jésus prit la parole, et dit: Je te loue, Père, Seigneur du ciel et de la terre, de ce que tu as caché ces choses aux sages et aux intelligents, et de ce que tu les as révélées aux enfants. Oui, Père, je te loue de ce que tu l'as voulu ainsi. Toutes choses m'ont été données par mon Père, et personne ne connaît le Fils, si ce n'est le Père; personne non plus ne connaît le Père, si ce n'est le Fils et celui à qui le Fils veut le révéler. Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai du repos. Prenez mon joug sur vous et recevez mes instructions, car je suis doux et humble de cœur; et vous trouverez le repos pour vos âmes. Car mon joug est doux, et mon fardeau léger. Matthieu 11:25-30).

La crainte

(prier du fond du cœur dans une admiration mêlée d'amour et de respect)

Sans l'implication du cœur dans la prière, ça ne devient qu'un récital, que du théâtre. Soyons prudents de ne pas tenir Dieu à distance en implorant (honorant) seulement du bout des lèvres, sans que ça vienne du cœur (Matthieu 15:8). « Le domaine affectif devrait envahir nos prières avec une « juste appréhension » de la puissance, de la majesté et de la grâce de Dieu » (p.147)³.

Rappelons-nous que nous avons et nous pouvons contempler la gloire de Jésus depuis son incarnation, *la Parole a été faite chair* (Jean 1:14). Cette gloire de Dieu n'était pas visible dans l'ancien testament. « ...le Saint-Esprit vit en vous. Il vous pousse et vous aide à prier. Tout cela prépare votre cœur à la prière » (p.149).

Quand Christ, votre vie, paraîtra, alors vous paraîtrez aussi avec lui dans la gloire. Faites donc mourir ce qui, dans vos membres, est terrestre, la débauche, l'impureté, les passions, les mauvais désirs, et la cupidité, qui est une idolâtrie. Colossiens 3:4-5

La faiblesse

(accepter notre état faible et dépendant)

« ...la prière est avant tout pour ceux qui sont sans force. [...] La faiblesse et la prière sont inséparables l'une de l'autre. Seul celui qui a conscience de sa faiblesse sait prier » (p.149)⁴. C'est ce qu'on appelle être vulnérable.

De même aussi l'Esprit nous aide dans notre faiblesse, car nous ne savons pas ce qu'il convient de demander dans nos prières. Mais l'Esprit lui-même intercède par des soupirs inexprimables; et celui qui sonde les cœurs connaît la pensée de l'Esprit, parce que c'est selon Dieu qu'il intercède en faveur des saints. Romains 8:26-27

² Conclusion de Wayne Spear, *The Theology of Prayer: A Systematic Study of the Biblical Teaching on Prayer*

³ Le Grand Catéchisme de Westminster

⁴ *La prière* par Ole HALLESBY

Notre dépendance de Dieu, entière et éternelle, est la disposition nécessaire de notre cœur pour répondre à Jésus qui se tient à la porte et qui frappe, afin que nous soyons capables de lui ouvrir la porte, de le laisser entrer et de manger / communier ensemble (Apocalypse 3:20).

La prière offre...

Une perspective (réoriente notre vision vers Dieu)

Lorsque nous parlons à Dieu, idéalement à voix haute, oralement, notre vision change notre manière de prier pour nos besoins, peurs, espoirs, préoccupations, questions, problèmes et péchés. « Nous pouvons aussi découvrir que nous sommes bien plus stupides et égocentriques que nous ne le pensions, et la prière élimine nos sentiments de colère et d'apitoiement sur soi » (p.151).

[Ma réalité est que] Chaque jour je suis frappé, tous les matins mon châtime est là. [...] Jusqu'à ce que j'aie pénétré dans les sanctuaires de Dieu [par la prière], et que j'aie pris garde [et que ma réflexion, ma perspective a changé par rapport] au sort final des méchants. [...] Comme un songe au réveil, Seigneur, à ton réveil, tu repousses leur image [et ma vision est réorientée]. Psaumes 73:14,17,20

Une force (une union spirituelle avec Dieu)

« Comme la nourriture, la prière renouvelle notre force et notre santé [...] Prier, c'est assimiler la force morale d'un Dieu saint. Il faut travailler pour vivre. Nous devons lutter dans la prière pour nourrir notre âme [...] La prière revient à s'approprier puissamment une puissance, une puissance divine. Elle est donc créative » (p152-153)⁵. Tout comme une branche, un sarment, nous voulons rester attachés au tronc, au cep, nous voulons demeurer en Dieu le Fils, Jésus (Jean 15:1-17). Nous avons un tuteur, une aide pour y arriver avec l'outil de la prière, et cet appui nous est fourni par le vigneron, le grand jardinier, Dieu le Père.

Au reste, fortifiez-vous [puisez votre force] dans le Seigneur, et [dans sa grande puissance] par sa force toute-puissante. [...] Faites en tout temps par l'Esprit toutes sortes de prières et de supplications [requêtes]. Veillez à cela avec une entière persévérance [priez sans cesse], et priez pour tous les saints. Éphésiens 6:10,18

Une réalité spirituelle (faire ressentir la présence de Dieu à notre cœur)

« Par la prière, notre connaissance quelque peu abstraite de Dieu devient une réalité tangible. Nous ne nous contentons plus de croire en la gloire de Dieu, nous sentons. Nous ne croyons plus abstraitement que Dieu nous aime, nos cœurs sont inondés de son amour » (p.154). Dieu l'Esprit nous accompagne dans la prière en « travaillant et stimulant nos cœurs à travers ces perceptions, manifestations d'affection et grâces qui sont indispensables à la tenue de ce devoir » (p.154)⁶. La méditation spirituelle biblique, lorsqu'elle est exercée avec persévérance, produira une inondation de tendresse et un désir d'obéir à Dieu, de le servir.

⁵ *Soul of Prayer [L'âme de la prière]* par FORSYTH

⁶ Le Grand Catéchisme de Westminster

« Je parlais encore, je priais, je confessais mon péché et le péché de mon peuple d'Israël, et je présentais mes supplications à l'Éternel, mon Dieu, en faveur de la sainte montagne de mon Dieu; je parlais encore dans ma prière, quand l'homme, Gabriel, que j'avais vu précédemment dans une vision, s'approcha de moi d'un vol rapide, au moment de l'offrande du soir. Il m'instruisit, et s'entretint avec moi. Il me dit: Daniel, je suis venu maintenant pour ouvrir ton intelligence. Lorsque tu as commencé à prier, la parole est sortie, et je viens pour te l'annoncer; car tu es un bien-aimé. Sois attentif à la parole, et comprends la vision! » Daniel 9:20-23

La prière mène à...

La connaissance de soi (exige et crée de l'honnêteté et de l'introspection)

« En face d'un Dieu omniscient [qui sait, connaît tout...] nous marmonnons souvent des platitudes sans faire l'effort d'exprimer à Dieu et à nous-mêmes, nos plus grandes peurs, blessures et faiblesses ainsi que nos péchés » (p.156). « La prière, la prière authentique, nous empêche de nous tromper nous-mêmes. Elle met à mal notre égo. Elle éclaire notre vision spirituelle [...], elle sape [explose] notre aveuglement volontaire et notre pharisaïsme [légalisme, religiosité ...] Ainsi, dans la prière, nous devenons pleinement nous-mêmes » (p.156-157)⁷.

Plus je vais prier et plus je vais me connaître; plus je vais me connaître, plus je serai en mesure de voir comment Dieu est grand et glorieux, et mieux je vais prier. Ésaïe (6:5), lorsqu'il s'est retrouvé face à Dieu, s'est écrié *malheur à moi, je suis perdu, de mes yeux, j'ai vu le Roi, le Seigneur des armées célestes*. L'auteur de l'épître aux Hébreux (4.13) nous rappelle que *nulle créature n'échappe au regard de Dieu, tout est à nu et à découvert aux yeux de celui qui nous devons rendre compte*.

La confiance (exige et crée une confiance totale et un espoir sans faille)

Confie-toi en l'Éternel, et pratique le bien; aie le pays pour demeure et la fidélité pour pâture. Fais de l'Éternel tes délices, et il te donnera ce que ton cœur désire. Recommande ton sort à l'Éternel, mets en lui ta confiance, et il agira. Psaumes 37:3-5

« Nos dernières paroles lors de chaque prière [...devraient servir à] remercier Dieu pour la réponse, quelle qu'elle soit, qu'il apportera dans sa sagesse. Même les enfants [...] sont conscients que leurs parents connaissent les choses mieux qu'eux » (p.158). Dieu « seul sait ce qui est le meilleur pour nous. Bien souvent, accéder à nos requêtes causerait notre perte » (p.158)⁸.

⁷ *Soul of Prayer [L'âme de la prière]* par FORSYTH

⁸ *Systematic Theology [Théologie systématique]* par HODGE

La soumission

(exige et crée l'envie de soumettre sa vie entière par amour pour Dieu)

Si quelqu'un d'entre vous manque de sagesse, qu'il la demande à Dieu, qui donne à tous simplement et sans reproche, et elle lui sera donnée. Mais qu'il la demande avec foi, sans douter; car celui qui doute est semblable au flot de la mer, agité par le vent et poussé de côté et d'autre. Qu'un tel homme ne s'imagine pas qu'il recevra quelque chose du Seigneur: c'est un homme irrésolu, inconstant dans toutes ses voies. Que le frère de condition humble se glorifie de son élévation. Que le riche, au contraire, se glorifie de son humiliation; car il passera comme la fleur de l'herbe. [...] Vous convoitez, et vous ne possédez pas; vous êtes meurtriers et envieux, et vous ne pouvez pas obtenir; vous avez des querelles et des luttes, et vous ne possédez pas, parce que vous ne demandez pas. Vous demandez, et vous ne recevez pas, parce que vous demandez mal, dans le but de satisfaire vos passions. Jacques 1:5-10,4:2-3

« Si Dieu n'a pas la première place, nos prières seront égoïstes, instrumentalisées et dévastatrices » (p.160).